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Algo desapercibida pasó en la divulgación
de resultados de la Prueba de Acceso a la Edu-
cación Superior la brecha
de género en Matemáticas
1. Ella alcanzó un valor de
0,29 una vez que se corri-
ge por la desviación están-
dar combinada de la distri-
bución de hombres y mu-
jeres (este indicador es el d
de Cohen y facilita la com-
paración entre medicio-
nes). Es interesante contrastarla con las que
provienen de otros test.

Por un lado, PISA 2022 aplicada a jóvenes
de 15 años. La brecha de género en compren-
sión matemática fue igual a 0,22. Por otro, la
prueba de evaluación internacional de com-
petencias adultas (PIAAC). En esta es particu-
larmente interesante analizar a quienes cursa-
ron estudios superiores. Entre quienes tienen
entre 25 y 34 años la brecha en competencias
numéricas alcanzó a 0,43, y para las personas
con edades entre 35 y 54 años esa brecha se
eleva a 0,52, muy por encima del promedio
de 0,29 observado para el grupo demográfico
equivalente en todos los países que participa-
ron en dicho estudio. Esto sugiere que esta
brecha sigue creciendo durante la educación
superior y, luego, en la vida laboral.

Estos tres instrumentos, si bien tienen
propósitos distintos, son conceptual y me-
todológicamente similares y, por tanto, es
razonable pensar que son expresiones efec-
tivas de la evolución de esa brecha en com-
petencias matemáticas.

La elección de estudios terciarios segura-

mente no es independiente de las realidades
escolares en esta disciplina, y aquí las noticias
decepcionantes continúan. En la última prue-
ba TIMSS de octavo básico, de divulgación re-
ciente, la brecha de género más que se duplicó
y es casi cuatro veces más elevada que la del
promedio de los 37 países participantes. Se re-
quiere entender mejor cómo hombres y muje-
res toman sus decisiones de estudio en este
nivel, tanto al elegir entre programas como
los cursos que eligen al interior de estos.

Por cierto algo sabemos, y no deja de llamar
la atención, por ejemplo, que mientras un
53% de quienes cursan un pregrado son mu-
jeres, esa proporción llegue solo al 20% en el
área de la tecnología. Andreas Schleifer, direc-
tor de Educación en la OCDE, ha insinuado
más de alguna vez que mientras en Asia los
niños y jóvenes jamás sostienen que no tienen
talento para las matemáticas —su actitud más
bien es apostar a que con esfuerzo y el apoyo
de sus profesores pueden lograr dominar-
las—, en América Latina, particularmente en
Chile, es habitual escuchar a niños y jóvenes,
sobre todo mujeres, argumentar con candidez
que carecen de él.

Es sorprendente, además, cómo padres y
madres, y también docentes, “compran” es-
te argumento. Profesionales destacadas lo
repiten frecuentemente. Por cierto, también
hay evidencia de que los profesores de mate-
máticas en Chile tendrían menores expecta-
tivas respecto de los logros de las niñas en
esta disciplina que los niños (Mizala et al.,
2015). Se requieren más estudios en este ám-
bito para tener certezas más elevadas, pero
es difícil negar que hay un problema y, al
mismo tiempo, un desafío.

Ahora, estas diferencias en competencias
no son inocuas. Las diferencias salariales

entre hombres y mujeres se reducen aproxi-
madamente en un 20% una vez que se con-
trola por competencias numéricas (resulta-
dos obtenidos a partir de estimaciones à la
Mincer con los datos PIAAC utilizando los
controles habituales en ellas). Pero también
hay efectos indirectos. Esta evaluación de
competencias adultas indaga sobre las tare-
as que habitualmente realizan las personas
en sus labores profesionales. El conjunto de
preguntas que se realizan permite distin-
guir entre tareas abstractas y rutinarias. A
partir de ellas se pueden construir índices
que reflejan la intensidad con la que una
persona realiza tareas abstractas o rutina-
rias en su lugar de trabajo. 

Al evaluar estos índices, la intensidad con
la que los hombres con estudios terciarios y
edades entre 35 y 54 años realizan tareas
abstractas es superior a la de las mujeres de
este grupo. A su vez, son las mujeres las que
desarrollan con más intensidad tareas ruti-
narias en el trabajo. Este hecho está influido
por las diferencias en competencias numéri-
cas, pero es muy posible que también con
decisiones de contratación y de asignación
de responsabilidades al interior de las orga-
nizaciones. Pero es indudable que las bre-
chas señaladas afectan los aprendizajes du-
rante la trayectoria laboral e influye en los
desarrollos que a lo largo de la vida tienen
las competencias de las personas.

Por cierto, es bueno tener presente que esta
realidad, si bien ayuda a explicar las diferen-
cias salariales entre hombres y mujeres, no las
hace desaparecer. Sin embargo, la brecha en
competencias numéricas, que es irrazonable y
cuyo origen está en el sistema escolar, tiene
un efecto que acompaña toda la vida y requie-
re también atención. 

El impacto duradero y 
dinámico de las brechas en matemáticas

“...la brecha en competencias numéricas, que es irrazonable y cuyo origen está en 

el sistema escolar, tiene un efecto que acompaña toda la vida y requiere también atención...”.

HARALD BEYER

Escuela de Gobierno UC

REUNIÓN DEL
COSENA.
Unanimidad al interior
del Consejo de
Seguridad Nacional se
dio ayer en orden a
que Chile no debe
pedir la nulidad o
impugnación del fallo
arbitral emitido sobre
Laguna del Desierto.
No obstante, los
comandantes en jefe y
el senador Valdés
fueron partidarios de
plantear algún tipo de

revisión, lo que no significaría impugnar el dictamen. 

JUAN PABLO II EN FILIPINAS. Miles de personas dieron la
bienvenida al Papa, quien comenzó en Manila la primera etapa de su
larga y empeñosa misión apostólica que lo llevará desde Asia a
Oceanía.

ROQUE ESTEBAN SCARPA. Ayer se realizaron los funerales del
escritor, académico y premio nacional de Literatura, quien falleció de
un infarto cerebral a los 80 años. 

PRESIDENTE EDUARDO FREI. Anunció la pronta promulgación
de la ley contra las drogas que permitirá al Gobierno enfrentar los
serios problemas generados por el narcotráfico.

13 de enero de 1995
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13 de enero de 1975

INDUSTRIA. Chile se está
preparando para enfrentar la
escasez mundial de papel,
proyectando aumentar su
producción. 

TENIS. Jaime Fillol y Patricio
Cornejo cumplieron su mejor
actuación en canchas nacionales
para dar a Chile una concluyente
victoria sobre Brasil por 4 a 1 en
la Copa Davis. 

H A C E  5 0  A Ñ O S

“No sobra la plata”

Señor Director:
A propósito de que “no sobra la plata”, cito

como ejemplo el siguiente trámite, ante la
Municipalidad de Santo Domingo, para
solicitar retiro de un desecho de volumen:

1. Hay que ir a la Municipalidad, bajar al
subterráneo, donde una amable señorita, quien
pregunta la dimensión del desecho, y tasa.

2. Luego, con la orden o “papelito”, hay que
ir a Rentas, donde generan “el número” del
papelito en otro papelito.

3. Posteriormente hay que ir a la caja,
donde con “el número” en el otro papelito, se
paga. Se genera otro papelito.

4. Hay que bajar, donde la amable señori-
ta, y se le entrega el papelito de pago.

5. Dos días después se genera el retiro
del desecho.

¿Y si la señorita pudiese, en un computa-
dor que no tiene, generar y cobrar la orden?
¿Y si se pudiese hacer por la página de la
Municipalidad? Cuánto menos y mejor se
podría gastar.

PABLO SANHUEZA RAHMER

Abogado

Lastarria y sus
veredas: invivible

Señor Director:
Somos los vecinos residentes que habi-

tamos este hermoso barrio, declarado
Zona Típica por el Consejo de Monumentos
Nacionales, los que sufrimos a diario el no
poder transitar por las veredas que hoy en
día están copadas por el comercio, lo que
significa que el tránsito por ellas se hace
casi imposible entre tantos obstáculos
como paños, mesas, percheros, exhibidores,
sillas, toldos, palomas informativas, ropa
usada, artistas callejeros, etcétera.

Todo ello no permite el libre desplazamien-
to de vecinos y visitantes, y para qué decir de
las personas con problemas de movilidad.

La excesiva oferta comercial en el Bien
Nacional de Uso Público es espacio propicio
para incivilidades como hacer las necesidades
en cualquier lugar, además de ser un terreno
apto para la ejecución de robos y asaltos, los
que suceden a diario, principalmente por
motochorros.

Ante tal situación descrita urge un trabajo
con todos los actores involucrados para
lograr un barrio seguro, limpio y calmo,
conceptos que, de recuperarse, nos harían
más vivible nuestro territorio.

HÉCTOR VERGARA S.

Consejero Municipalidad de Santiago, presidente
Junta de Vecinos Nº 1 Parque Forestal

Nuevo ingrediente
para el plato

Señor Director:
Tal como comenta Ximena Hodge (carta

del jueves), el envejecimiento de la población
se debe abordar desde la inclusión y valora-
ción de las personas mayores. Es lo que
desde Grandes estamos impulsando hace
algunos años. 

En la discusión pública falta incorporar un
aspecto fundamental y del que poco se habla:
la integración intergeneracional. Tal como
comenta Ximena respecto de esta temática,
el plato está insípido porque le falta un

cartasaldirector@mercurio.cl
Usted puede comentar lo publicado en nuestro blog: 

http//www.elmercurio.com/blogs
Las cartas enviadas a esta sección deben ser cortas,
no exceder de un máximo de 350 palabras y consig-
nar la individualización completa del remitente, in-
cluyendo su número telefónico. El diario no puede ve-
rificar la identidad del autor y reproduce la indicada
por este. La Dirección se reserva el derecho de selec-
cionar, extractar, resumir y titular las cartas, sustra-
yéndose a cualquier debate con sus corresponsales.
No se devuelven las cartas que no son publicadas.

ingrediente necesario: abordar esta proble-
mática desde la colaboración que se da entre
generaciones. Se trata de sumar a las perso-
nas mayores, aprovechar la sinergia y los
beneficios mutuos que se dan con los más
jóvenes. Todos ganamos, pues mejora la
cohesión social y erradicamos la discrimina-
ción por edad.

Desde 2007 existe en Escocia la Genera-
tions Working Together Network, cuya
misión consiste en desarrollar, ampliar y
mejorar la integración intergeneracional, no
solo en el país, sino incluso a nivel global,
desarrollando anualmente la Global Interge-
nerational Week. En Australia llevan tiempo
estudiando el impacto y beneficios de la
integración intergeneracional, tanto para los
jóvenes como para personas mayores, en
contexto de comunidades y experiencias
educativas. La Intergenerational Society of
Canada existe desde 2008 con el objeto de
celebrar los beneficios mutuos de establecer
relaciones entre generaciones. Son solo
algunos ejemplos de lo que se está haciendo
en otros países desde hace varios años.

Debemos incluir la integración intergenera-
cional como ingrediente para este plato. La
solución pasa por integrar y no aislar, sumar
y no restar.

CONSUELO MORENO

Fundación Grandes

Solidaridad
distorsionada

Señor Director:
La solidaridad se ha transformado, para

algunos, en ceder frente a reformas con ideas
demostradamente fracasadas. 

Este “buenismo” resulta desconcertante
frente a las propias señales del Ejecutivo.
Sirva de ejemplo que, estando el país en una
crisis de violencia desatada, el Gobierno
reduce este año el presupuesto del organismo
encargado de la persecución de delitos. 

Esta idea de solidaridad forzosa impues-
ta por políticos para que el propio Estado,
afectado por gravísimos casos de corrup-
ción (fundaciones, delitos sexuales de las
más altas autoridades), administre fondos
de todos quienes trabajan, repugna al
sentido común.

La idea de que el 6% vaya a la cuenta
individual de cada trabajador sin manotazos
estatales parece, sin duda alguna, algo más
cercano al concepto de solidaridad.

NICOLÁS MARINOVIC V.

“Chiribonos”
Señor Director:
Durante el gobierno de Eduardo Frei

Montalva (1964-70), el Ejecutivo propuso un
proyecto de ahorro obligatorio para los
trabajadores, con cargo a sus remuneracio-
nes, recibiendo a cambio un bono emitido por
el Estado. Dicho proyecto tuvo corta vida,
pues el diario de izquierda “El Clarín” inició
una campaña en contra de la iniciativa,
denominando “chiribonos” a dichos instru-
mentos, como analogía con el término popu-
lar “chirimoyos” con que se denominaba a los
cheques sin fondos. 

Pues bien, 60 años después es un go-
bierno de izquierda el que reflota una
iniciativa similar, ahora en el contexto de la
reforma previsional, al proponer un présta-
mo obligatorio al fisco, con cargo a los
descuentos previsionales de los trabajado-

res. Y ya sabemos el destino que correrá
dicho “préstamo”, en manos de un Estado
que despilfarra los recursos públicos y que,
además, ya se encuentra endeudado mucho
más allá de lo prudente.

Transcurren las décadas y la clase política
vuelve a caer, una y otra vez, en los mismos
errores de antaño, esta vez con una iniciativa
que con toda propiedad podríamos denomi-
nar como “chiripréstamo”.

MANUEL HASBUN ZAROR

Pensiones 
y solidaridad

Señor Director:
Viendo cómo han sido los resultados de las

empresas públicas en Chile, no sé qué le hace
pensar al oficialismo que el fondo solidario de
la reforma de pensiones funcionará de otra
manera. Y a todo lo anterior se le sumarían
nuevas comisiones y concejos que implicarán
mayores gastos, más trabajadores públicos y
menores pensiones.

DOMINGO CRUZAT E.

Ingeniero comercial

SII y control
Señor Director:
Basta ver a conspicuos empresarios de

alto patrimonio cómo desfilan en tribunales
por facturas falsas y audios para darle la
razón al Servicio de Impuestos Internos en
cuanto a insistir en una buena fiscalización.
Sumado a lo anterior, creo que en el caso de
partir en un negocio, las autorizaciones deben
ser más laxas y, en complemento, estar
sujeto por norma a una fiscalización más
intensa los dos primeros años. Con esto se
apura la creación de nuevas empresas, la
recaudación de impuestos y el empleo.

Dejémoslos partir rápido, sin tanto pape-
leo, y en forma paralela intensifiquemos la
fiscalización a los que comienzan, así logra-
mos velocidad y recaudación minimizando
eventuales fraudes.

GONZALO HERESI S.

Empresario

Buenas noticias 
desde Puerto Montt

Señor Director:
Gran revuelo ha generado la medida

impulsada por el nuevo alcalde de Puerto
Montt, Rodrigo Wainraihgt, de establecer
un perímetro de exclusión para el comercio
ambulante en el centro de la ciudad. A esto
se suma la decisión de no otorgar nuevos
permisos precarios y de reubicar a aquellos
vendedores que sí cuentan con autoriza-
ción en otros espacios donde puedan
ejercer su actividad.

Esta decisión, que ha provocado manifes-
taciones y el anuncio de acciones legales por
parte de los afectados, no es más que una
buena noticia y un ejemplo para los distintos
municipios que, día a día, se ven perjudicados
por el comercio informal, el cual muchas
veces implica la venta de productos ilegales.

Medidas como esta no son fáciles, pero sí
necesarias, especialmente cuando se busca
que las autoridades encargadas de regular
esta problemática adopten políticas perma-
nentes y no simples señales pasajeras. Como
bien se dice: una golondrina no hace verano.

Esperamos que este tipo de iniciativas se
multipliquen a lo largo del país y que, de una
vez por todas, se inicie un trabajo serio,
efectivo y coordinado para combatir este
fenómeno y recuperar los espacios públicos
con los consecuentes beneficios para la
seguridad y la tranquilidad de los vecinos, del
comercio formal y de la ciudadanía. 

JOSÉ PAKOMIO

Presidente de la Cámara Nacional de Comercio,
Servicios y Turismo de Chile (CNC)

Ahorro

Señor Director:
Afortunadamente la hija y la nieta de

Allende son senadora y ministra del Go-
bierno, respectivamente. Nos ahorramos
$930 millones.

PABLO ASTUDILLO H.

Respeto a la
Constitución

Señor Director:
Si nadie lo advierte... “¡Pasó!”. Si alguien

pone un reparo... “No era nuestra intención en
ningún caso...”.

ROBERTO BENDERSKY ASSAEL

Multas a usuarios 
de autopistas

Señor Director:
El editorial del diario de su dirección del

jueves 26 de diciembre pasado expresó
preocupación por el estado de las licitaciones
de vías y enjuicia un proyecto de ley que
busca eliminar las multas por no uso o no
pago de televía (tag). El señor Leonardo
Daneri, representante de las concesionarias
(Copsa), se refiere al tema y critica la moción
tildándola de infértil. Ya lo había hecho en
carta del día 13 de ese mes. 

Pues bien, entiendo la preocupación por
las concesiones, en muchos aspectos las
comparto, en especial la lentitud de los
procesos y permisos, y creo que han ayudado
al Estado, pero discrepo del trato que les dan
a los usuarios con la aplicación de gravosas y
desproporcionadas multas, que les aplican
cuando no tienen televía (millones de vehícu-
los de regiones) o cuando se atrasan en los
pagos, o sus aparatos, que dicho sea de paso
los arriendan, están obsoletos. 

No conozco otro caso en que el Estado
aplique una multa tan alta, que puede ser
mayor a 500 veces el costo del servicio
impago, a un usuario que compra un servi-
cio monopólico a una empresa. Por ejemplo,
en Costanera Norte, pórtico EV cuesta
$110,48, multa 1 UTM ($67.294), o sea, 611
veces superior al costo, o el PV $5.846,40,
11 veces superior.

El Tribunal Constitucional se ha pronuncia-
do reiteradamente en la necesaria relación de
equilibrio que debe existir entre el castigo
impuesto y la conducta imputada y una
correspondencia entre la conducta ilícita
tipificada y la sanción consiguiente (v. gr.
Sentencia TC Rol 2922-2015, luego aplicado
por la Corte Suprema. Se refiere a multas
aplicadas por la CMF).

Mi proyecto de ley cuestionado por el
señor Daneri, del que recién se ha aprobado
la idea de legislar y que sin duda hay que
perfeccionar en su discusión en particular,

busca equilibrar las cosas, en el sentido ya
señalado por el Tribunal Constitucional.

A partir del 1 de enero subieron los tags y
los peajes, ya que tienen garantizada la
reajustabilidad del IPC. Recuerdo que hasta
el año 2019 año a año se reajustaban en un
3,5% anual sobre IPC y que fue el exministro
del expresidente Piñera don Alfredo Moreno
quien logró negociar la eliminación de ese
reajuste sobre IPC del que gozaron las
concesionarias varios lustros.

JAIME MULET

Acceso a la vivienda
Señor Director:
Coincido con la visión planteada (domingo)

por el señor Budnevich respecto de que el
sistema bancario no es el responsable de la
dificultad para acceder a la vivienda, pues se
trata de un problema complejo cuyos desa-
fíos son multisistémicos, siendo el financia-
miento solo el efecto de un mercado debilita-
do, pero no la causa del problema.

Es preciso abordar este tema en dos
horizontes temporales. En el corto plazo, se
enfrenta el desafío de vender el sobrestock
de vivienda, pues sin ello no habrá nuevas
inversiones. Ello podría requerir algunos
incentivos para compensar la menor capaci-
dad de adquisición de las personas. No
obstante, estas medidas deben implementar-
se con prudencia, ya que un estímulo excesivo
de la demanda podría provocar el efecto
contrario y encarecer aún más los precios.

A largo plazo, la discusión inevitablemen-
te recae en la oferta inmobiliaria, cuyos
costos se han incrementado de manera
sostenida. Además, la capacidad de edifica-
ción también se ha visto disminuida por
normas y planes reguladores que suelen
restringir la densidad y limitar la construc-
ción de proyectos de escala. Si seguimos
reduciendo la oferta disponible, el problema
continuará agravándose.

En este sentido, medidas específicas,
como la restauración del Crédito Especial a
las Empresas Constructoras y la discusión
del proyecto de ley que agiliza los planes
reguladores, son pasos fundamentales. La
última iniciativa necesita enfocarse priorita-
riamente en viviendas dirigidas tanto a
sectores de menores recursos como a la
clase media, que también sufre el impacto
del déficit habitacional.

Asimismo, se requiere un diseño de densi-
dades que permita desarrollar proyectos en
zonas donde existe mayor demanda y uso del
suelo, como cerca de las estaciones de metro.

IGNACIO ARAVENA

Economista urbano

Perros versus hijos
Señor Director:
Ayer vi una mamá empujando un coche

con una linda guagua. ¡Qué alegría!
ENRIQUE GARCÉS CORREA

13 de enero de 1925

CONFERENCIA. Los delegados
británicos y norteamericanos
acordaron que EE.UU. recibirá
cien millones de marcos oro de
los pagos por reparaciones que
haga Alemania. 

MODA PLAYERA. Tomando
como referencia el verano
europeo, el amarillo en todos sus
tonos será el color de la
temporada. 

H A C E  1 0 0  A Ñ O S
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